

**II CONFERENCIA OSCE SOBRE ANTISEMITISMO**  
**Berlín, 28/29 de abril 2004**

Original: SPANISH

**INTERVENCIÓN DEL MINISTRO DE ASUNTOS EXTERIORES**  
**Y DE COOPERACIÓN DE ESPAÑA,**  
**EXCMO. SR. D. MIGUEL ANGEL MORATINOS.**

SR. PRESIDENTE,  
SEÑORAS Y SEÑORES

1. ES UNA GRAN SATISFACCIÓN VOLVER A BERLIN. HACE ESCASOS DÍAS QUE TENGO EL HONOR DE OSTENTAR EL CARGO DE MINISTRO DE ASUNTOS EXTERIORES Y COOPERACIÓN DE ESPAÑA Y HE DESEADO PARTICIPAR PERSONALMENTE EN ESTA CONFERENCIA PARA PONER FIRMEMENTE DE MANIFIESTO EL APOYO DEL GOBIERNO, Y EL MIO PERSONAL, A LA LABOR DE LA OSCE EN EL CAMPO DE LOS DERECHOS HUMANOS, DE LA BÚSQUEDA DE LA TOLERANCIA, CONTRA EL RACISMO, LA XENOFOBIA Y LA DISCRIMINACIÓN, Y EN ESTA OCASIÓN, ESPECIALMENTE, DE LA LUCHA CONTRA EL ANTISEMITISMO.

2. DESEO POR ELLO, EN PRIMER LUGAR FELICITAR A NUESTROS ANFITRIONES ALEMANES, Y EN PARTICULAR A MI AMIGO Y COLEGA JOSCHKA FISCHER Y A SU EQUIPO, A LA PRESIDENCIA EN EJERCICIO DE BULGARIA Y A TODOS LOS QUE HAN CONTRIBUIDO EN LA ORGANIZACIÓN DE ESTA SEGUNDA CONFERENCIA DE LA OSCE SOBRE EL ANTISEMITISMO.

3. LOS FENOMENOS COMO EL RACISMO Y EL ANTISEMITISMO SON COMO MALAS HIERBAS QUE ES IMPRESCINDIBLE ARRANCAR DE RAIZ CUANDO COMIENZAN A ANIDAR EN EL CORAZON DE LAS SOCIEDADES. NO SOLO TERMINAN POR TENER CONSECUENCIAS INDESEABLES EN PRACTICAMENTE TODOS LOS CAMPOS SOCIALES, INCLUIDO EL MANTENIMIENTO O LA CONSECUCCIÓN DE LA SEGURIDAD, SINO QUE DESTRUYEN LA ESENCIA DE LAS SOCIEDADES QUE LAS HAN DEJADO CRECER. NOS HACEN EN SUMA A NOSOTROS MENOS PERSONAS Y A NUESTRAS SOCIEDADES MENOS HUMANAS.

4. NUESTRA ORGANIZACIÓN, QUE HA SIDO PIONERA EN EL DESARROLLO DEL CONCEPTO OMNICOMPRESIVO DE SEGURIDAD, ES CONSCIENTE DE QUE PARA HACER FRENTE A LAS NUEVAS AMENAZAS Y RETOS A LA SEGURIDAD Y A LA ESTABILIDAD EN EL SIGLO XXI, ES NECESARIO ACTUAR EN MUY DIVERSOS FRENTE. LA LUCHA POR LOS DERECHOS HUMANOS ESTÁ SIN DUDA ENTRE ELLOS DE FORMA DESTACADA.

ESPECIAL URGENCIA A ESTE RESPECTO REVISTE EL COMBATE CONTRA LA INTOLERANCIA Y, EN ESTE MARCO, EL HACER FRENTE A LA LACRA QUE CONSTITUYE EL ANTISEMITISMO.

MI EXPERIENCIA PROFESIONAL Y PERSONAL ME PERMITE CONOCER HASTA QUE PUNTO EL ANTISEMITISMO ES DAÑINO PARA LA CONSECUCCIÓN DE CUALQUIER PROYECTO QUE, COMO EL DE LA OSCE, TENGA POR OBJETIVO LA BÚSQUEDA DE LA SEGURIDAD Y LA COOPERACIÓN.

5. ESPAÑA QUE TIENE ENTRE SUS PRINCIPALES PRIORIDADES LA CONSTRUCCIÓN DE UN ESPACIO EUROPEO DE JUSTICIA Y LIBERTAD, APOYA FIRMEMENTE LOS ESFUERZOS QUE SE ESTÁN REALIZANDO PARA QUE LA OSCE SE DOTE DE MECANISMOS Y MEDIDAS CONCRETAS PARA LA PREVENCIÓN, LA EDUCACIÓN Y LA PROTECCIÓN CONTRA ESTE FENÓMENO. TRABAJAREMOS ACTIVAMENTE CON ESTE FIN EN COORDINACIÓN CON LAS DIVERSAS INSTANCIAS EUROPEAS Y EN ESPECIAL CON LA OFICINA DE DERECHOS HUMANOS E INSTITUCIONES DEMOCRATICAS. LES QUIERO RECORDAR QUE FUE UN GOBIERNO SOCIALISTA ESPAÑOL EL QUE INTRODUJO, EN EL CODIGO PENAL, EN EL AÑO 1995, EL ANTISEMITISMO COMO TIPO DE DELITO. EN ESTE MISMO SENTIDO, HE DECIDIDO, PARA GARANTIZAR EL SEGUIMIENTO DE LAS CONCLUSIONES DE ESTA CONFERENCIA, CREAR UN "GRUPO DE TRABAJO" EN EL SENO DEL MINISTERIO DE ASUNTOS EXTERIORES.

ADEMÁS, NUESTRO PAÍS QUIERE SUBRAYAR ESPECIALMENTE SU COMPROMISO Y, POR ELLO, ME COMPLACE ANUNCIAR LA DISPOSICIÓN DE MI PAÍS PARA ORGANIZAR LA PRÓXIMA CONFERENCIA OSCE SOBRE ANTISEMITISMO, EN EL CASO DE QUE EL CONSEJO MINISTERIAL DECIDA DAR SEGUIMIENTO A LOS TRABAJOS DE ESTA CONFERENCIA DE ESA FORMA. CÓRDOBA, LA CIUDAD DE MI CIRCUNSCRIPCIÓN ELECTORAL, Y QUE CELEBRA ESTE AÑO EL 800 ANIVERSARIO DE LA MUERTE DE MAIMÓNIDES, SERÍA UN LUGAR EMBLEMÁTICO Y SIMBÓLICO PARA ACOGER A ESTA CONFERENCIA.

6. ES EVIDENTE QUE ACTUALMENTE LAS ORGANIZACIONES CÍVICAS DE TODO TIPO Y LA SOCIEDAD CIVIL EN SU CONJUNTO CONSTITUYEN UN ALIADO FUNDAMENTAL DE CUALQUIER ACCIÓN PÚBLICA PARA MEJORAR LA SOCIEDAD. HOY PODEMOS CONTAR ENTRE NOSOTROS, DE ACUERDO CON LO QUE YA ES TRADICIÓN EN NUMEROSAS REUNIONES DE NUESTRA ORGANIZACIÓN, CON ALGUNAS DE LAS MÁS CUALIFICADAS PERSONALIDADES EN LA LUCHA CONTRA EL ANTISEMITISMO. EL CONCURSO DE LOS ACTORES NO GUBERNAMENTALES ES PARTICULARMENTE IMPORTANTE CUANDO SE TRATA DE PROMOVER EL DIÁLOGO ENTRE GRUPOS DIVERSOS Y DE LUCHAR CONTRA FENÓMENOS INTOLERANTES EN ÁMBITOS COMO LA EDUCACIÓN O EL EMPLEO. UNA CRECIENTE CONCIENCIA CIUDADANA AYUDADA POR LOS MEDIOS DE COMUNICACIÓN LLEVA NECESARIAMENTE A UNA MEJOR DEFENSA DE LOS DERECHOS HUMANOS Y A UNA MAYOR SOLIDEZ DE LAS INSTITUCIONES CONSAGRADAS A SU DEFENSA. ELLO ES LA MEJOR GARANTÍA PARA QUE EXISTA NO SÓLO UN CLIMA DE TOLERANCIA, SINO UNAS NORMAS E INSTRUMENTOS QUE PERMITAN REACCIONAR RÁPIDA Y EFICAZMENTE FRENTE A CUALQUIER TIPO DE ACCIÓN RACISTA O ANTISEMITA.

7. EN ESTA LABOR DESEMPEÑA UN PAPEL FUNDAMENTAL LA INSTITUCIÓN DEL DEFENSOR DEL PUEBLO, QUE EN ESPAÑA CUENTA CON UN MANDATO PARTICULARMENTE AMPLIO. ESTA INSTITUCIÓN HA VENIDO GANÁNDOSE A LO LARGO DE LOS AÑOS UN MERECIDO PRESTIGIO. EL DEFENSOR DEL PUEBLO HA DEMOSTRADO SABER ESTAR ATENTO A LAS PETICIONES Y PROBLEMAS DE LA SOCIEDAD MEDIANTE UNA ACTUACIÓN PARTICULARMENTE ÁGIL, FLEXIBLE Y POCO BUROCRÁTICA Y HACIENDO LLEGAR ESTAS QUEJAS DE INMEDIATO A LA ADMINISTRACIÓN, PARA EXIGIR DE LA MISMA UNA ACTUACIÓN MÁS EFICAZ Y QUE RESPONDA MEJOR A LAS EXPECTATIVAS DE LOS CIUDADANOS. ME COMPLACE PARTICULARMENTE QUE SU TITULAR, D. ENRIQUE MÚGICA HERZOG, CUYA TRAYECTORIA INDIVIDUAL DE LUCHA POR LAS LIBERTADES ES CONOCIDA POR MUCHOS DE USTEDES, HAYA ACEPTADO MI INVITACIÓN A PARTICIPAR EN ESTA CONFERENCIA.

SEÑOR PRESIDENTE,

8. LA LUCHA CONTRA EL ANTISEMITISMO Y, EN GENERAL, CONTRA EL RACISMO Y LA DISCRIMINACIÓN ES UNA ASIGNATURA ESENCIAL PARA PROTEGER LOS VALORES DE DEMOCRACIA Y LIBERTAD QUE FORMAN PARTE DE NUESTRA IDENTIDAD MÁS PROFUNDA. NO NOS PODEMOS CRUZAR DE BRAZOS, NI SIQUIERA PODEMOS LIMITARNOS A HACER DECLARACIONES DE PRINCIPIO, HAY QUE TOMAR MEDIDAS CONCRETAS Y OPERATIVAS, COMO HA INDICADO LA PRESIDENCIA DE LA UNIÓN EUROPEA EN SU INTERVENCIÓN.

9. ESTA NECESIDAD DE ACCIÓN ES UN RETO PARA TODOS, PUES LOS PROBLEMAS GLOBALES SOLO PUEDEN SER ABORDADOS POR PROPUESTAS GLOBALES QUE HUNDAN SUS RAÍCES EN PRECISAMENTE LA DIMENSIÓN HUMANA DE LA QUE ESTA CONFERENCIA ES UN CUMPLIDO EJEMPLO. SOLO DE ESTA FORMA SEREMOS CAPACES DE ESTAR A LA ALTURA DE LOS DESAFÍOS CONTEMPORÁNEOS.

SR. PRESIDENTE

11. PERMITAME TERMINAR MANIFESTANDO EL APOYO AL ENFOQUE PRÁCTICO Y OPERATIVO DE LA OSCE EN SU LUCHA CONTRA EL ANTISEMITISMO Y REITERANDO LA DISPOSICIÓN DE MI PAÍS A REALIZAR LA MÁXIMA CONTRIBUCIÓN POSIBLE EN ESTE EMPEÑO.

SEÑOR PRESIDENTE, QUERIDOS AMIGOS:

EL SIGLO XXI, EN EL QUE NOS HA TOCADO VIVIR, Y DEL QUE SOMOS RESPONSABLES DE FORMA INELUDIBLE, SERÁ CONVIVENCIAL... O DEJARÁ DE SERLO.

EN ÉL, LA LUCHA CONTRA LOS LLAMADOS "CRÍMENES DE ODIOS", EN GENERAL, Y, DE FORMA ESPECIALÍSIMA, CONTRA EL ANTISEMITISMO, ES LA ASIGNATURA ESENCIAL DE NUESTRAS SOCIEDADES DEMOCRÁTICAS. UNAS SOCIEDADES QUE, SI LLEGASEN A PERDER LO QUE MARTÍN BUBER LLAMABA LA "ESENCIA COMUNITARIA", BASADA EN EL PLENO RESPETO

DEL "OTRO", SE CONVERTIRÍAN EN PROYECTOS DE CONVIVENCIA ESTÉRILES, CONDENADOS AL FRACASO.

HAGAMOS NUESTRAS LAS PALABRAS DE SAINT-EXUPÉR, Y CON ELLAS TERMINO:  
"FRÈRE, TA DIFFÉRENCE,  
LOIN DE ME LÉSER, M'ENRICHIT »

MUCHAS GRACIAS.